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Реестр участников 
системы «Самарское 
качество» на сайте 

agro-inform.ru

Все мы стремимся приобретать полезные и качественные продукты. 
Но как узнать, что тот или иной товар соответствует этим требованиям? 
Система добровольной сертификации «Самарское качество» решает этот вопрос. 
Любой житель региона, увидев на полках магазина товар с такой маркировкой, 
может быть уверен – он покупает лучший продукт,  
произведенный в Самарской области!

Уполномоченные органы 
по сертификации:
ООО «Самарский центр испытаний 
и сертификации»
443029, г. Самара, ул. Шверника, 15
тел. 8-960-818-83-82;  
elena.elizarova@inbox.ru
ООО «Инженерно-технический центр 
сертификации»
445009, г. Тольятти, 
ул. Комсомольская, 84а
тел. 8-902-377-74-37; aja72@mail.ru

Уполномоченные лаборатории:
ГБУ СО «Самарская областная 
ветеринарная лаборатория»
443028, г. Самара, п. Мехзавод, 
11-й квартал, 13
тел. 8 (846) 957-21-35; info@sam-ovl.ru
Испытательная лаборатория 
пищевой и сельскохозяйственной 
продукции ФБУ «Самарский ЦСМ»
443084, г. Самара, 
ул. Воронежская, 202, 2-й этаж, каб. 4
тел. 8 (846) 953-41-71;  
foodlab@samaragost.ru
ООО «Самарский центр испытаний 
и сертификации»
Испытательная лаборатория 
443029, г. Самара, ул. Шверника, 15
тел. 8 (846) 222-48-81; arm-ccot@mail.ru

Лучшие 
продукты  
Самарской 
области

Реклама 
ИНН 6316001509, ОГРН 1026301157739





















































Немецкие технологии на службе волжан 
– Например, в 1989 году средний показатель 

урожайности находился на уровне 66 центнеров 
с гектара. То есть три тонны на гектар сажали и 
шесть тонн получали, – вспоминает кандидат сель-
скохозяйственных наук, генеральный директор 
ООО «Молянов Агро Групп» Владимир Молянов, в 
то время – студент Куйбышевского сельскохозяй-
ственного института. Будущий аграрий готовился к 
поездке в Германию по программе обучения моло-
дых специалистов и интенсивно учил немецкий 
язык. И тут из ФРГ в Самарскую область прибыл 
доктор Ганс Йоахим Бемиг, эксперт в области кар-
тофелеводства. Именно ему предстояло внедрить на 
берегах Волги прогрессивную технологию выращи-
вания картофеля. 

Лекции Бемига по возделыванию культуры 
настолько впечатлили молодого специалиста Моля-
нова, что он решил окончательно связать свою 
жизнь с выращиванием картофеля. С поездкой в 
Германию не сложилось, зато Владимира пригла-
сили на работу в тот самый проект развития кар-
тофельного производства в Самарской области, в 
котором принимал участие немецкий профессор. 
Сорта германской селекции, привезенные из ФРГ, 
позволили получить стабильно высокий урожай за 

Миссия ООО «МАГ» – производство 
семенного картофеля свободных 
и патентованных сортов

счет новых показателей устойчивости и грамотному 
внедрению новых технологий выращивания. 

В 1995 году в поселке Луначарский Ставро-
польского района открылось совместное россий-
ско-германское семеноводческое предприятие 
«Самара-Солана». Оно в числе первых взяло на 
себя задачу по локализации производства семен-
ного картофеля европейских сортов в России и 
успешно с ней справилось. Возглавил «Самара-Со-
лану» Владимир Молянов, стоявший у руля пред-
приятия 15 лет. В  2016-м компания была реор-
ганизована. Владимир объединил под своим 
руководством четыре самарских хозяйства, так 
было создано ООО «МАГ» – «Молянов Агро Групп». 
Миссия фирмы – производство семенного карто-
феля свободных и патентованных сортов. Семен-
ной картофель выращивается в разных регионах 
страны, на собственных участках или на террито-
рии хозяйств-партнеров. География – от Калинин-
града до Красноярского края. 

Картофельная элита 
История семеноводства картофеля в 63-м регионе началась с программы разви-
тия картофелеводства, которую в 1991 году инициировал Константин Титов, занимав-
ший должность губернатора Самарской области. На тот момент губерния не входила в 
число регионов-лидеров по объемам производства картофеля. Урожаи были низкими.
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«Молянов Агро Групп» – активнейший участник 
программы внедрения современной технологии 
выращивания картофеля на полях Самарской обла-
сти. На старте этого проекта, используя современ-
ные европейские сорта, хозяйства региона достигли 
средней урожайности 30 тонн с гектара. Для обеспе-
чения потребности в качественных семенах в 1995 
году создали совместно с немецкими селекционе-
рами одну из первых семеноводческих компаний 
на берегах Волги в поселке Луначарский. Доктор 
Ганс Йоахим Бемиг и Владимир Молянов внедрили 
с учетом европейского опыта семеноводство новых 
сортов в условиях Самарской области. С 2003 года с 
созданием двух сельхозпредприятий в селе Старо-
ганькино Похвистневского района и поселке Чер-
новский в Волжском районе началась работа по раз-
множению семенного картофеля свободных сортов. 

Сейчас предприятия, входящие в объединение 
«Молянов Агро Групп», хорошо известны на рос-
сийском рынке как производители семенного кар-
тофеля элитных и репродукционных категорий. 
Основной задачей в компании остается произ-
водство высококачественного исходного семен-
ного материала, которое включает в себя не только 
микроклональное размножение растений и выра-
щивание мини-клубней, но и селекционные работы 
по выведению новых сортов. Создаются и выращи-
ваются сорта, дающие большие урожаи с меньшими 
затратами на технологии.

В поисках перспективного сорта 
МАГ сотрудничает со многими известными 

селекционными компаниями, в их числе Bavaria-
Saat, Europlant, ФИЦ картофеля им. Лорха, Comptoir 
Du Plant, Solana. Благодаря этому «Молянов Агро 
Групп» работает с большим портфелем сортов – 
от ранних, таких как «ривьера» селекции Agrico 
и «коломба» селекции HZPC, до среднеспелых и 
чипсовых. Качественный семенной материал для 
посева выращивают в защищенных агроэкологи-
ческих условиях в Самаре, Ульяновске, Челябин-
ске, Марий Эл и Калининграде. Площадки посто-
янно оснащаются современным оборудованием, 
чтобы продукция компании соответствовала 
самым высоким стандартам. Современные сорта 
обладают наряду с высокой урожайностью до 60–70 
тонн с гектара хорошими показателями устойчи-
вости и пригодности к мойке, фасовке и длитель-
ному хранению.

– Центр селекции картофеля, созданный 
нами в 2018 году на базе собственного хозяйства 
ООО  «Агростар», имеет в своем распоряжении 
несколько теплиц, помещения для работы, селек-
ционную лабораторию, холодильник для хранения 
штаммов и гибридов. За последние годы селекцион-
ный центр совместно с Самарским НИИСХ и лабо-
раторией микроклонального размножения, кото-
рая расположена в КФХ Цирулева в Приволжском 

Компания культивирует свыше 
десяти сортов картофеля
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районе губернии, ведет полный цикл размножения 
лучших сортов картофеля, начиная от меристемных 
растений, – объясняет зам. директора ООО «Моля-
нов Агро Групп» Илья Молянов. – Испытания новых 
гибридов и их отбор специалистами позволят в 
ближайшие годы в рамках государственной феде-
ральной программы создать новые сорта. Над реа-
лизацией поставленных задач по семеноводству 
картофеля в компаниях «МАГ» и «Агростар» рабо-
тают три кандидата наук, селекционеры и аспи-
ранты, а студенты самарского аграрного универ-
ситета проходят практику. 

На российской агропромышленной выставке 
«Золотая осень – 2024» два сорта компании «альва» 
и «джулия» были представлены председателю 
правительства РФ Михаилу Мишустину. «Гелия», 
«фрайя», «севим» и «саньява» – другие новейшие 
сорта – презентованы МАГ на Дне картофельного 
поля. Это знаковое событие ежегодно собирает в 
Похвистневском районе губернии картофелеводов 
из Самарской, Нижегородской, Ульяновской, Орен-
бургской областей, Татарстана, Башкортостана, Гер-
мании, Казахстана. Проводится мероприятие на 
площадке центра селекции «Молянов Агро Групп». 
Перед аграриями сейчас стоит задача по наращи-
ванию экспортного потенциала. И все это необхо-
димо сделать в условиях жесткого санкционного 
давления. В такой ситуации работа ученых и зем-
ледельцев по производству собственного семенного 
материла топовых сортов, обеспечивающих высо-
кие и ранние урожаи, приобретает особое значение.

Продуктивность и устойчивость к засухе 
Особо отметим, что компания, как и другие 

сельхозпроизводители Самарской области, активно 
участвуют в ФНТП – федеральной научно-техни-
ческой программе развития сельского хозяйства, 
равно как и в комплексных научно-технических 

проектах, ориентированных на развитие отрасли. 
Благодаря этому селекция самарского картофеля 
выходит на лидирующие позиции. Новинки все 
чаще появляются на полках крупнейших торговых 
сетей, действующих в регионе. Есть неплохие пред-
посылки к росту экспортного потенциала, кото-
рый должен увеличиться к 2030 году на самарской 
земле на 1,5%.

«Молянов Агро Групп» в прошлом году вывел 
на рынок «джулию». Как говорит Владимир Моля-
нов, это сорт ранней группы созревания с хорошей, 
прочной кожурой, поэтому «джулия» прекрасно 
подходит для механической уборки с последую-
щей мойкой и фасовкой. Еще один сорт селекции 
ООО «МАГ» – «альва» – пройдя госсортоиспыта-
ния, тоже скоро появится на прилавках магазинов. 
Он оптимален для переработки на чипсы и кар-
тофель фри. Кроме того, этот сорт неплохо пока-
зывает себя с точки зрения урожайности даже в 
южных регионах, в условиях засушливого земле-
делия.

В тепличном комплексе предприятия, где берет 
начало вся селекционная работа, выращивается 
раннеспелая «саньява». Этот сорт в ходе демо-
испытаний в Самарской, Брянской и Тульской 
областях показал неплохие результаты по засу-
хоустойчивости. ООО «МАГ» тесно сотрудничает с 
учеными НИИСХ им. Н.М. Тулайкова и СамГАУ. По 
всей стране фирма Владимира Молянова распо-
лагает одиннадцатью производственными участ-
ками, где выращивается семенной картофель как 
для регионов России, так и для дальнего зарубе-
жья.

Сегодня «Молянов Агро Групп» культивирует 
свыше десяти сортов картофеля, включая эксклю-
зивные, как, например, «монах», который отно-
сится к трюфельным. Его клубни снаружи фиоле-
тового цвета, содержание крахмала – минимальное. 
У представленного образца этот показатель всего 
4%, тогда как у других он держится на отметке в 
14–17%.

Современные сорта, считают специалисты сель-
хозпредприятия, должны обладать высокой продук-
тивностью, быть технологичными и устойчивыми 
к неблагоприятным факторам окружающей среды. 
Из-за изменения агроклиматических условий у про-
изводителей появилась потребность к возделыва-
нию жаростойких и засухоустойчивых сортов. Но 
они должны отличаться и устойчивостью к разного 
рода вирусам, которые негативно влияют на уро-
жайность. Еще они не должны утрачивать с годами 
свои уникальные качества. 

В ближайшие два года ООО  «МАГ» намерена 
подать на государственные испытания и гибриды, 
пригодные для приготовления чипсов.

Андрей Введенский
Фото из архива «Агро-Информа»
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Семеноводы губернского 
масштаба 
«Сев-07» – крупнейшее семеноводческое сельскохозяйственное предприятие 
Приволжского района и одно из отраслевых лидеров Самарской области.

Компания полного цикла 

Площадь сельскохозяйственных угодий пред-
приятия сейчас составляет 14 500 га, из них 
10 000 га на орошении. 

– Наши основные виды деятельности – пол-
ный цикл производства и реализации семян выс-
ших репродукций, выращивание зерновых куль-
тур, сои, подсолнечника, кукурузы, озимой твердой 
пшеницы. Что касается инфраструктуры – уже в 
2010 году мы возвели цех по переработке бобовых 
культур, ввели в эксплуатацию 1200 га круговых 
машин под орошение. В 2013-м построили зерно-
очистительный комплекс. Еще через год – зерно-
сушилку шахтного типа производительностью 20 
тонн в час. И впервые, причем небезуспешно, стали 
сеять кукурузу. В 2017 году построили и ввели оро-
шение на площади 910 га с использованием дож-
девальных машин фронтального типа. В 2021 году 
в эксплуатацию был введен комплекс по очистке 
и сушке зерна производительностью 60 тонн в час 

на газу с рекуперацией тепла, что позволяет эконо-
мить на потреблении газа от 20 до 30%. Из дости-
жений 2022 года – ввод в эксплуатацию подпоч-
венного капельного орошения на площади 28 га и 
введение орошения на площади 2700 га с использо-
ванием дождевальных машин фронтального типа. 
Не забыли мы и про строительные работы. В 2023 
году построили шесть складов ангарного типа объ-
емом хранения 15 тысяч тонн. Всего возможный 
объем хранения предприятия составляет теперь 30 
тысяч тонн. Продолжили заниматься орошением, 
построив в 2024 году орошение на площади 700 га 
с использованием дождевальных машин фрон-
тального типа. Итого на сегодняшний день коли-
чество дождевальных машин кругового типа у нас 
59 единиц, количество дождевальных машин фрон-
тального типа – 31 единица, а барабанного типа – 
восемь единиц, – рассказывает в подробностях о 
своем предприятии директор ООО «Сев-07» Ана-
толий Никоноров. 
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Мелиорация как путь к изобилию 
Компанию «Сев-07» считают крупнейшим про-

изводителем сои в Самарской области, причем сель-
хозпредприятие выращивает эту культуру в нети-
пичных для нее условиях. 

– Поскольку наш Приволжский район находится 
в зоне рискованного земледелия, при возделывании 
сельскохозяйственных культур, особенно таких тре-
бовательных к влаге, как соя и кукуруза, мы изна-
чально решили сделать основной упор на увеличе-
нии орошаемых земель. На сегодняшний момент на 
предприятии площадь орошаемых земель состав-
ляет около 10 тысяч га закрытого и открытого 
типов. Общая протяженность оросительных каналов 
открытого типа 82 км. Еще в нашем распоряжении 
пять высокопроизводительных современных насос-
ных станций для подачи воды в закрытую систему, 
оснащенных самым современным оборудованием 
с электронными системами контроля подачи воды, 
плюс десятки километров магистральных водопро-
водов, – детализирует Анатолий Никоноров. 

В 2022 году «Сев-07» ввел в эксплуатацию 2700 га 
орошаемых земель с забором воды из Куйбышев-
ского обводнительно-оросительного канала, бла-
годаря победе во всероссийском конкурсе нацпро-
ектов 2021 года по мелиорации. Стоимость проекта 
составила 1,2 млрд рублей. 50% от стоимости пред-
приятие получило в виде субсидии от государства. 

Новый сорт
«Сев-07» совместно с представителями аграр-

ной науки стало разработчиком российского высо-
копродуктивного сорта твердой озимой пшеницы, 
внесенного в госреестр. 

– С 2022 года ООО «Сев-07» занимается произ-
водством семян первого в ПФО сорта озимой твер-
дой пшеницы «кошелевская», районированного по 
седьмому региону.

Мы изначально 
решили сделать 
основной упор 
на увеличении 
орошаемых земель

Общая протяженность 
оросительных каналов 
открытого типа 82 км
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«Кошелевская» прошла госсортоиспытания и 
была внесена в госреестр в декабре 2022 года. По 
зимостойкости она приближается к мягкой ози-
мой пшенице, но обладает всеми качественными 
преимуществами твердой по содержанию белка, 
клейковины, стекловидности. Этот среднеспелый 
сорт имеет вегетационный период 310–315 дней, 
высота растений 65–70 см; он очень технологичен 
и прекрасно подходит для механической уборки. 
Кроме этого, «кошелевская» устойчива к болезням – 
к пыльной и твердой головне, мучнистой росе, сеп-
ториозу, снежной плесени и корневым гнилям, а 
также к полеганию, осыпанию и прорастанию зерна 
в колосе, а также основным болезням колосовых, – 
перечисляет преимущества сорта директор компа-
нии.

По словам руководителя сельхозпредприятия, 
максимальный урожай в государственных испы-
таниях сорта составил 69,3 ц/га, средний урожай 
по годам составляет 48,5 ц/га по седьмому региону. 
Качество соответствует первому классу: содержа-
ние белка в зерне 15,5–19,5%, сырой клейковины 
32–40%.

«Кошелевская» прекрасно подходит для пере-
работки на макаронные изделия и как улучшитель 
для хлебопечения.

Кадровый вопрос и перспективы
В компании создают максимально комфорт-

ные условия для персонала. Сегодня здесь тру-
дится 220 штатных сотрудников, из которых 45 – 
молодые специалисты, имеющие все шансы на 
карьерный рост. По утверждению Анатолия Ника-
норова, сельхозпредприятие тесно сотрудничает с 
СамГАУ. Между «Сев-07» и кузницей кадров дей-
ствуют договорные отношения по целевому обу-
чению. Кроме того, действующие специалисты 
«Сев-07» заочно учатся в университете по направ-
лениям «агрономия» и «инженерия». Сотрудники 
компании регулярно направляются в различные 
образовательные организации на повышение 
квалификации. Здесь считают, что самый луч-
ший работник – тот, кто воспитан на самом пред-
приятии, поэтому развивают наставничество и в 
целом бережное отношение к своим специали-
стам. Несколько из них готовятся сейчас к защите 
диссертации на соискание звания кандидата сель-
скохозяйственных наук.

В «Сев-07» полным ходом идет строительство 
селекционно-семеноводческого центра по произ-
водству различных видов семян сельскохозяйствен-
ных культур, включая сою, выходной мощностью 
20 тонн в час по зерновым культурам. Фактически 
это будет полноценный завод, где будут смонтиро-
ваны так называемые тихоходные нории и Z-нории 
для бережной транспортировки семенного матери-
ала. Речь идет о высокоэффективном оборудова-
нии, среди ключевых целей которого – выполнение 

основной, весьма деликатной задачи: вертикаль-
ного перемещения сыпучих материалов, травми-
рование которых в процессе транспортирования 
недопустимо. 

В настоящее время в «Сев-07» возводится лабо-
ратория, которая позволит проводить полное, углу-
бленное обследование семенного материала. Ее 
ввод в эксплуатацию запланирован на сентябрь 
2025 года. Продолжается мелиорационная кампа-
ния: на полях хозяйства до 2030 года планируется 
ввести орошение на всю оставшуюся площадь, пока 
не задействованную под поливом. Мелиорация, счи-
тают в хозяйстве, есть путь к изобилию. 

Андрей Введенский
Фото  из архива ООО «Сев-07»  
и из архива «Агро-Информа»
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«Две эпохи» – 
взгляд 

из прошлого 
в настоящее

В лесах Шигонского района на Поповой 
поляне близ деревни Муранка свой 

первый летний сезон встречает новый 
агротуристический комплекс «Две 

эпохи». Амбициозный инвестиционный 
проект в одном из живописных уголков 
Самарской области при господдержке 
реализовало ООО «Перспектива КС». 

Сельхозпредприятие фермеров 
Касаткиных к 9 млн 600 тыс. рублей 
гранта «Агротуризм» добавило 30% 

собственных средств. И в результате 
появился комфортабельный 

глэмпинг, в котором можно не только 
отдохнуть всей семьей, но и провести 

корпоративный праздник. 
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Гостеприимная хозяйка «Двух эпох», учре-
дитель «Перспективы  КС» Антонина Касат-
кина отмечает высокий интерес горожан к ее 

детищу. Несмотря на то, что его активным продви-
жением фермеры Касаткины еще не занимались, 
поскольку еще не все строительные работы завер-
шены. Но с начала года, до официального открытия, 
«Две эпохи» уже посетили свыше 200 любителей 
отдыха на свежем воздухе. Созданными условиями 
люди остались довольны. Водоснабжение всей тер-
ритории осуществляется за счет двух артезианских 
скважин глубиной 75 метров. Тем не менее, фер-
меры установили систему водоочистки. Отопле-
ние – исключительно электрическое. Да и вообще 
вся инфраструктура продумана до мелочей. Едино-
временно «Две эпохи» в предстоящем сезоне смо-
гут разместить у себя 54 гостя. 

От семейного отдыха – до спорта и культурных 
активностей 

В марте здесь с рабочим визитом побывал 
министр сельского хозяйства и продовольствия 
Самарской области Алексей Попов, оценивший 
новый агротуристический комплекс. А он действи-
тельно востребован, и Появление «Двух эпох» – 
своеобразный ответ на вызов времени. В этом уют-
ном местечке собираются не только давать людям 
комфортно отдохнуть в тиши соснового бора, но и 
организовывать активности для здоровья.  

Уже 31 мая «Две эпохи» приняли открытый 
межрегиональный турнир по боксу, на который 
съехались спортсмены из Сызрани, Шигон, Жигу-
левска, Отрадного, Тольятти, Самары, Саратова и 
Уфы. Ранее здесь уже проходило аналогичное спор-
тивное состязание Шигонского района по быстрым 
шахматам «Муранская ладья». Спортивные и 

культурные мероприятия, например, районный 
бардовский фестиваль и легкоатлетические сорев-
нования, будут проводится на регулярной основе. 
А после того, как на площадке завершится монтаж 
большого купола, откроется прекрасное место для 
корпоративов – банкетный зал площадью 200 кв. 
метров, рассчитанный на 120 гостей. Но сочные 
шашлыки гости локации могут сделать уже сейчас 
в специально оборудованной мангальной зоне на 
стальных, сваренных в виде фигур животных, ман-
галах.

Что касается проживания – жить здесь можно 
не только в вышеупомянутых и сданных под ключ 
сферических домах, рассчитанных на большую 
семью или компанию, но и в небольших деревян-
ных домиках на двоих. Каждый из них имеет свое 
романтическое название: лавандовый, вишневый, 
облепиховый, грушевый, малиновый, смородино-
вый и виноградный. Еще двум название пока не 
придумали. В большинстве этих маленьких, но уют-
ных домов еще продолжается тематическое оформ-
ление, однако с началом лета внутренние дизай-
нерские интерьеры будут полностью готовы. А еще 
начнут функционировать два апидомика – поме-
щения для отдыха и оздоровления. Считается, что 
запахи и равномерное гудение пчел успокаивают 
нервную систему, нормализуют давление, стаби-
лизируют психоэмоциональное состояние, вызы-
вают здоровый сон. 

Для проживания – сферические 
дома для большой семьи 
и деревянные домики на двоих

«Две эпохи» – комфортный 
отдых на природе и активности 
для здоровья
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Фруктовый сад, народные промыслы 
и сельское хозяйство 

На обширной территории высажено 600 сажен-
цев яблонь от одного из самарских питомни-
ков. Созданы грядки садовой земляники, ряды 
смородины, малины, вишни, сливы и жимоло-
сти. В теплицах фермеры намерены выращивать 
овощи. Гости, если у них вдруг возникнет такое 
желание, смогут включиться в процесс ухода за 
насаждениями или же за животными, пока осли-
ками, которые встречают посетителей на входе. 
Завершается строительство «Дома ремесел», где 
уже в этом году начнут проводить мастер-классы 
по лозоплетению от мастера народных промыслов 
из села Тайдаково Анатолия Ванюшкина. Препода-
вать гончарное искусство привлекут мастеров из 
Шигон и Сызрани. Гуру от кулинарии научат жела-
ющих лепить пельмени и консервировать дары 
огорода. Мастера на все руки Борис Константинов 
и Петр Данилов – талантливые авторы выполнен-
ных из дерева сказочных персонажей в «Двух эпо-
хах» – готовы делиться с визитерами своим опы-
том резьбы по дереву. Местная хранительница 
старины и собирательница знаний предков Марина 

Остроушко не только придумает яркую, в русском 
народном стиле, культурную программу, но и нау-
чит всех желающих основам изготовления ручных 
кукол. 

Самых любознательных гостей фермеры Касат-
кины пригласят непосредственно на свое сельское 
производство, чтобы показать, чем живет их сель-
хозпредприятие. В недалекой перспективе хозяева 
локации намерены организовать при своем лесном 
комплексе мини-ферму. Населят ее утками, курами, 
павлинами, к осликам скоро присоединятся овечки 
и, возможно, страусы. Конечно, чтобы ухаживать за 
живностью, угождать гостям и следить за террито-
рией, понадобятся люди. Согласно бизнес-плану, 
Касаткины создали восемь постоянных рабочих 
мест, но для выполнения сезонных садово-огород-
ных работ будут привлекать дополнительные люд-
ские ресурсы. 

Предусмотрен и культурный досуг. Гости полу-
чат возможность съездить на экскурсию до горы 
Светелки, Муранского озера и Муранских брус-
ничников. В Шигонском районе много интересных 
мест, в которых можно побывать в любое время 
года. Зимой, к примеру, в «Двух эпохах» заливают 
каток, прокладывают среди сосен лыжню и трассу 
для катаний на снегоходе. Собираются в перспек-
тиве внедрить конные прогулки. На территории уже 
сейчас можно попрактиковаться в скандинавской 
ходьбе и вволю накататься на велосипедах. Кроме 
того, Антонина Касаткина планирует проводить 
гастрономические фестивали.

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной 
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Послушать тишину
На берегу Волги, среди Жигулевских гор и заповедных лесов, появилось необычное 
место для отдыха – глэмпинг «Высота 63 метра над уровнем моря». Его создали не 
крупные инвесторы, а местные фермеры. Благодаря государственной поддержке по 
программе «Агротуризм» им удалось воплотить в жизнь мечту о месте, где городские 
жители смогут отдохнуть от шума, насладиться природой и почувствовать настоящий 
сельский уют.

От фермы до туристического проекта
Идея создать глэмпинг в Ставропольском районе 

родилась у местных жителей неслучайно. Земля, на 
которой он сейчас стоит, долгое время пустовала, но 
ее потенциал был очевиден – живописные склоны, 
панорамный вид на Волгу, близость к Свято-Богоро-
дичному Казанскому мужскому монастырю и наци-
ональному парку Самарская Лука.

– Идея появилась давно. Потому что земля эта 
была в собственности, и были разные мысли, как 
ее использовать. Мы часто приходили сюда про-
сто любоваться природой. И подумали, что замеча-
тельно было бы что-то здесь построить, чтобы орга-
низовать отдых для людей, – рассказывает Сергей 
Гусаров, управляющий глэмпингом.

В 2022 году КФХ «Богородское» выиграло грант 
в размере 9,7 млн рублей на развитие агротуризма. 
Собственные вложения составили 3,5 млн, и за 

полтора года на склоне холма выросли четыре уют-
ных домика с панорамными окнами и верандами, 
обращенными к реке. Глэмпинг открылся накануне 
нового, 2025 года.

На территории появилась костровая зона с ори-
гинальным очагом в виде чаши. Строится беседка 
конференц-зала с камином для круглогодичного 
использования. Есть апидомики, в которых отдох-
нуть, поправить здоровье можно будет уже этим 
летом.

– Самое главное на Волге – это Волга. Тут атмо-
сфера такая. Здесь топовый отдых  – природа, 
тишина, атмосфера. Просто хочется посидеть, 
посмотреть на реку, послушать птиц, полюбо-
ваться красотой. Эти места не про активный отдых, 
а именно расслабиться, оторваться от городской 
суеты. Здесь даже время по-другому идет. Оно свое, 
не как в городе, – делится Сергей Гусаров.
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Еще одно преимущество соседства с Волгой – 
наличие водного транспорта. Три раза в день из 
Самары до Винновки ходит «Валдай». Переправа 
занимает всего 30 минут. А  чтобы добраться по 
дорогам общего пользования, потребуется два часа.

Вклад в общее дело
Успех глэмпинга вдохновил фермеров на новый 

проект – банно-оздоровительный комплекс с рус-
ской баней, сауной и купелью прямо над Волгой. 
Инициатором стало КФХ «Ихтис», которое зани-
мается разведением осетровых рыб. Защита биз-
нес-плана в рамках программы «Агротуризм» пла-
нируется в этом году в федеральном Минсельхозе.

– КФХ «Богородское», КФХ «Ихтис», КФХ «Соло-
нец» и несколько личных подсобных хозяйств вза-
имодействуют в одном сельхозкооперативе «Пере-
свет». Такое сплочение уже принесло фермерам 
ощутимую поддержку: «Богородское» получило 
субсидию на приобретение молочного доильного 
оборудования, – объясняет Дмитрий Швец, глава 
КФХ «Ихтис». – Нет ничего проще и в то же время 
сложнее, чем работать на земле. Земля требует 
постоянной работы, вливаний, человеческих рук. 
Помощь, которую оказывают кооперативы и коо-
перативам – это интересное для сельчан решение, 
чтобы маленькие хозяйства объединились и друг 
другу помогали.

«Ихтис» развивает два направления. Начинали 
с пчеловодства, потом еще занялись разведением 
малька осетровых пород. В ваннах УЗВ выращи-
вают стерлядь в рамках экологической программы 
по реализации компенсационных мероприятий 
по возмещению вреда экологическому балансу. По 
заказу предприятия, нанесшего такой ущерб, выпу-
скают рыбу в водоемы. На перспективу есть планы 
расширить деятельность. Для этого уже начали 
строительство чайного домика, в котором плани-
руют встречать туристов.

Здесь даже время по-другому 
идет. Оно свое, не как в городе

– У нас есть опыт реализации меда с пасеки, 
предлагаем также прополис, настойки, огневку. 
В дальнейшем вижу возможность заниматься еще 
товарной рыбой и икрой осетровых пород. Хоте-
лось бы в ближайшие 2–3 года выйти на продажи 
в первую очередь на территории уже создавшейся 
здесь туристической точки. Максимальная маржи-
нальность для нас: сможем продавать, минуя всех 
посредников. Это позволит быстро пополнять сред-
ства, чтобы развиваться дальше, и даст возможность 
привлекать более квалифицированную рабочую 
силу, – считает фермер.

Новый этап
Расширять бизнес гостеприимства подтолкнули 

отзывы гостей. Большинство сходились в том, что 
эти места как курорт, но с продолжительной зимой. 
Возместить короткое лето фермеры задумали с 
помощью банно-оздоровительного комплекса.

– Мы видим, как туристы ценят местные про-
дукты – наш мед, рыбу, молоко от «Богородского». 
Им пришелся по душе глэмпинг. Сейчас не хватает 
места, где можно полностью расслабиться. Баня станет 
логичным продолжением отдыха, – объясняет глава 
КФХ «Ихтис». – Грант нужен для того, чтобы постро-
ить этот комплекс. Своих средств не хватает. Терри-
тория, на которой планируется строить, оформлена. 
Уже заложена скважина, электричество подведено. 
Первоначальные коммунальные затраты уже сделаны.

По бизнес-плану комплекс будет состоять из рус-
ской бани и финской сауны с панорамными окнами, 
а также открытой купели с подогревом и видом на 
реку. Предусмотрены комната для отдыха, массаж-
ный кабинет.
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– Если что-то делаем, то необыч-
ное. И банный комплекс хотим, чтобы 
отличался. Домики в глэмпинге на 
сваях. Самый высокий от уровня 
земли – 3,5 метра. Они словно паря-
щие. Зимой работает подсветка, и 
дома как летающие тарелки. И баню 
тоже в таком формате хотим сделать, 
чтобы была не на уровне земли, а 
выдвигалась со склона, – делится пла-
нами управляющий глэмпингом.

Кооператив «Пересвет» – пример того, как малые 
хозяйства могут вместе развивать туризм. Глэмпинг 
и банный комплекс создают новые рабочие места 
и привлекают туристов в глубинку. А гости смогут 
пробовать фермерские продукты на месте – осе-
трину, мед, молоко.

– Жизнь не меряется украшениями, бриллиан-
тами. Она меряется нашими делами. И за те дела, 
которые мы осуществляем, нам не стыдно, – гово-
рит Дмитрий Швец.

«Здесь даже воздух лечит»
Глэмпинг «Высота 63 метра над уровнем моря» 

всего полгода как открылся, но к нему туристы 
уже проторили тропу. В комфортабельных доми-
ках, которые спрятались в зелени лесного массива 
на берегу Волги, практически каждые выходные 
полная загрузка. Есть гости и в будние дни. Семьи 
с детьми, влюбленные пары, уставшие от города 
офисные работники единогласно отмечают – здесь 
особая атмосфера.

Ирина Котельникова и Юлия Чайка облюбовали 
эти места уже давно: раньше приезжали с семьями 
в Свято-Богородичный Казанский мужской мона-
стырь в селе Винновка. И видели, как строился глэм-
пинг. Как только он открылся, в числе первых засе-
лились. С тех пор постоянные гости.

– Отдыхали в глэмпингах в Пскове, Карелии, но 
лучше этого места нет. Хотя там и было живописно, 
но здесь потрясающе. Это чудесное место как-то исце-
ляет и сердце, и душу тишиной, природой. Оно позво-
ляет реже ездить в заграничные поездки. В этом как 
будто и нет необходимости. Вот ты вырвался из города, 
здесь отдохнул сутки-двое, и тебе достаточно, – гово-
рит Ирина, юрист по образованию, сейчас занимается 
воспитанием ребенка. – Здесь все настоящее – при-
рода, люди, еда. Дети играют без гаджетов, а взрослые 
наконец-то отдыхают душой.

Юлия фотограф. И  уж красивых мест пови-
дала немало за время своей профессиональной 

деятельности, но отдыхать предпочитает в 
«Высоте 63».

– В домиках сделано все для релакса – пла-
нировка, интерьер, мебель. Подушки, матрацы 
очень удобные. Это далеко не мелочь. Они в разы 
повышают качество сна. И мне нравится терраса. 
Люблю заниматься там йогой, посидеть, попить 
кофе. Мечта женщины. И детям хорошо, – добав-
ляет Юлия. – И  зимой красиво. Тишина, уеди-
нение. Приходят косули, особенно к крайнему 
домику. Такое единение с природой, и при этом 
комфортно.

Широкий простор и для активного отдыха  – 
можно заняться религиозным, краеведческим, при-
родным, аграрным туризмом. В 50 метрах боль-
шое пастбище, на котором пасется стадо коров. 
В дальнейшем есть планы построить контактную 
экоферму. Можно посетить монастырь. От глэм-
пинга оборудована пешеходная дорожка. Из при-
родных объектов – заповедник Самарская Лука, 
Жигулевские горы. Из исторических – несколько 
объектов археологического наследия. Для прогу-
лок много пешеходных зон. Есть возможность взять 
напрокат велосипед и покататься по заповеднику. 
Можно провести время с деревенским колоритом – 
собирать дикорастущие ягоды. Или уединиться и 
заняться тихой охотой на берегу Волги.

Этот проект – пример того, как агротуризм может 
не просто дать фермерам дополнительный доход, но 
и вернуть людей к истокам, напоминая, что насто-
ящее богатство – в простых вещах: чистом воздухе, 
тишине и видах на великую русскую реку. Волга в 
народе воспевается как символ силы, щедрости и 
материнской заботы. И фермеры «Высоты 63» ста-
раются этому соответствовать. С радушием встре-
чают гостей, каждый раз удивляя новыми реализо-
ванными задумками по организации отдыха.

Татьяна Давыдова
Фото Евгения Литвинова

Место как-то исцеляет 
и сердце, и душу тишиной, 
природой
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Царская рыба
Форель – удивительно чистая и благородная рыба. Убедиться в этом может каждый. 
На экологической ферме «Форель» в Красноярском районе не просто выращивают 
«золотую» рыбку, но и приглашают на экскурсии всех желающих.

Против течения 

Настоящее форелевое царство существует уже 
почти пять лет в селе Новый Буян. Разведе-
нием этой рыбы занимаются супруги Алек-

сандр и Нурия Бурматновы. Экоферма «Форель» сей-
час развивается как объект агротуризма и неизменно 
пользуется популярностью у посетителей, которым 
интересно знакомство с экзотическим для региона 
рыбным промыслом. Иногда в день КФХ принимает 
по 3–4 экскурсионные группы. Приезжают и те, кто 
пока только мечтают о своем небольшом рыбозаводе, 
чтобы изучить опыт разведения форели. 

– Преимущество бассейнового содержания в том, 
что рыба не болеет, экологический чистая, а содер-
жание не зависит от сезона: ферма успешно рабо-
тает и летом, и зимой. Самый хороший индикатор 

здоровья рыбы – активность и хороший аппетит. 
Рыба никогда не останавливается, всегда плывет 
против течения, может выпрыгивать из воды на 
высоту до двух метров, – рассказывает Александр 
Бурматнов.

Примерно в таком же темпе приходится тру-
диться и самим фермерам – никогда не останав-
ливаться. Рыба очень капризная и требует посто-
янной заботы. 

Форель радужная и янтарная разводится в 
специальных бассейнах. Вода нужна всегда чистая и 
подвижная, ее температура – 15–17 градусов. С этим 
справляется установка замкнутого водоснабжения, 
в которой вода проходит трехуровневую очистку 
при помощи специальных фильтров, обогащается 
кислородом при заданной температуре. 
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На старте 
Изначально создание экофермы «Форель» стало 

возможным благодаря средствам государственной 
поддержки по программе «Начинающий фермер». 
Идею супруги Бурматновы подсмотрели на одной из 
выставок, закупили установку замкнутого водоснаб-
жения и необходимое дорогостоящее оборудование. 

Сегодня цикл содержания рыбы полностью отра-
ботан. Исходный материал в виде оплодотворенной 
икры получают самолетом из племенного хозяй-
ства, расположенного в Адлере, вместе с доставкой 
каждая партия обходится в 60 тыс. рублей. В инку-
баторе, где икринки превращаются мальков, важно 
вовремя убирать погибшие особи, чтобы избежать 
заражения других. 

– Многие фермеры хотят научиться выращивать 
рыбу. Для старта необходимо не менее полугода, 
чтобы создать необходимый микроклимат воды 
по химическому и бактериальному составу. С нуля 
начинать форелевый бизнес сложно, нужно быть 
готовым всегда учиться и работать в режиме 24х7. 
У наших гостей возникает множество вопросов, и 
мы с удовольствием консультируем желающих раз-
вивать рыбное дело, чтобы дать этому направлению 
новую жизнь на территории Самарской области, – 
поделилась Нурия Бурматнова.

Экскурсионный маршрут
Путешествие в рыбное царство начинается с 

аквариумов с мальками. Туристам рассказывают, 
как из икринок выводятся новорожденные рыбки, 
которые стремительно взрослеют и набирают вес. 
Особое внимание к тому, как рыба питается – маль-
ков положено кормить шесть раз в день, посте-
пенно переводя на трехразовый рацион. Кормле-
ние рыбы – самая увлекательная и запоминающаяся 
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часть экскурсии. Ничто не доставляет туристам 
столько радости и удовольствия, как шторм в бас-
сейне воды, вызванный проворной проголодав-
шейся форелью.

Самые благодарные посетители  – дети. Они 
хорошо запоминают увиденное и услышанное, а 
потом закрепляют полученные знания в викторине. 
Не так давно на ферме побывали школьники из 
Димитровграда, и это не самый отдаленный насе-
ленный пункт, откуда приезжают группы.

– Принимая гостей, мы выяснили, что мно-
гие хотели бы остаться на время в Новом Буяне, 
приготовить рыбу на мангале, отдохнуть в усло-
виях идеально чистого соснового воздуха. Людям 
нужен отдых от городской суеты, новые эмоции 
и впечатления, причем не за тридевять земель, а 
здесь – невдалеке от дома: дальние поездки зани-
мают много времени на планирование, подготовку 
и само путешествие, а здесь, в 50–100 километрах 
от города, можно просто приехать на выходные или 
даже среди недели на 2–3 дня, отвлечься от дел и 
получить новый эмоциональный заряд, – расска-
зала об идее сельского туризма Нурия Бурматнова.

Клевое место
Для создания полноценной туристической зоны 

КФХ Александра Бурматнова подготовило проект для 
участия в программе «Агротуризм» и стало одним 
из победителей 2023 года. На поддержку бизнес- 
идеи супруги получили 5 млн руб., благодаря кото-
рым построили гостевой дом с залом для банкетов 
и небольшие жилые домики. Планируется провести 
благоустройство, а в перспективе, по мере расши-
рения рыбного промысла, перенести на туристиче-
скую площадку и сам цех для выращивания форели.

В гостевых домиках завершаются отделочные 
работы, с открытием можно будет приехать на 
отдых и дегустацию рыбных деликатесов. Форель к 
столу подается в разном виде – слабосоленая, коп-
ченая, на гриле, на мангале, в виде ухи и котлет. 
Качество подтверждено дипломами и медалями 
различных выставок и презентаций. Все согласно 
технологиям, которых новобуянские фермеры 
строго придерживаются.

– Детям, как правило, интересно посмотреть, как 
форель содержится, узнать, как работает УЗВ, как из 
икринок появляются мальки, поймать сачком, при-
нять участие в кормлении. Взрослые больше задают 
вопросы по технологиям и возможным рискам для 
рыбного бизнеса. Считаем, что это хороший задел 
на будущее, и если кто-то из числа гостей захочет 
создать подобную ферму, наша миссия по возро-
ждению рыбного дела будет выполнена. Мы готовы 
делиться опытом и просто принимать туристов на 
отдых, – пояснил глава КФХ Александр Бурматнов.

Олег Зверев
Фото Сергея Ставцева
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Путешествие в мир сыра
Сыроварня Viva Speranza, расположившаяся в живописном уголке поселка Волжский 
Красноярского района, известна не только своими сырами премиального качества, 
но и увлекательными экскурсиями по хозяйству и квестами для детей и взрослых.

На ферме есть разные программы. Какую бы вы 
ни выбрали – невероятные впечатления, ощу-
щение уюта и погружение в настоящую сель-

скую жизнь вам однозначно обеспечены. В теплое 
время года экскурсии особенно популярны. В день 
проводится по несколько мероприятий. Гости зна-
комятся с работой хозяйства, узнают интересные 
факты о козах, коровах и других обитателях фермы, 
наблюдают за дойкой, кормят животных. Козочки 
встречают всех с любопытством и радостью, коровы – 
несколько недоверчивы и сдержанны в проявлении 
эмоций, за курочками и кроликами можно пона-
блюдать в отдельном вольере. Для фотографий на 
память на территории фермы предусмотрены кра-
сивые фотозоны. После близкого знакомства с жите-
лями хозяйства всех ждет дегустация сыров.

– В ассортименте Viva Speranza почти 80 видов 
продукции. Постоянно варим около 30 видов сыров, 
всегда в наличии есть 25. Среди такого многообра-
зия каждый обязательно найдет свой идеальный 

вкус. Для приготовления продукции используем 
сырье со своей семейной фермы, – рассказывает 
Надежда Красненко, основательница сыроварни и 
идейный вдохновитель семейного бизнеса.

Понравившиеся сыры и молоко, а также разно-
образную фермерскую продукцию, произведенную 
в хозяйствах Самарской области, можно приобре-
сти в магазине при хозяйстве. Еще две точки про-
даж работают в Самаре.

От коровы до семейного дела
Когда-то семья Красненко, переехав в дом в 

сельской местности, завела кур. Позже появилась 
и корова. Всего одна. Для себя. Хотелось пить нату-
ральное и вкусное молоко. И тогда, 11 лет назад, 
никто в семье даже не предполагал, что в недале-
ком будущем их ждет предпринимательская дея-
тельность в аграрном секторе.

– Со временем животных и молока стало больше. 
Я  стала думать, куда деть молоко. Увлеклась 
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сыроделием, стала учиться. Свое первое обуче-
ние прошла в 2014 году в Москве. И на удивление, 
несмотря на то, что не люблю готовить, меня этот 
процесс затянул. Стала по ночам варить сыр, пробо-
вать что-то новое. Но и тогда никто не рассчитывал, 
что варить сыр я буду не только для своей семьи, но 
и на продажу, – делится Надежда.

Сегодня в хозяйстве насчитывается около 30 
голов КРС, из них 14 дойных коров и порядка 100 
голов коз, из которых 50 – дойные. В день подопеч-
ные Надежды дают примерно 500 литров молока.

– Даже при таком количестве сырья нам не хва-
тает молока. Увеличить объемы мы не можем – не 
позволяют производственные мощности. Поэтому 
пробуем сотрудничать с другими хозяйствами. Для 
нас важно, чтобы показатели у молока были на 
должном уровне, – продолжает хозяйка фермы.

Породы продуктивных животных подобраны с 
учетом того, что все молоко уходит на сыроварню. 
Также уделяется большое внимание рационам корм-
ления. Их составляет специалист. Не так давно Крас-
ненко по его совету стали проращивать зерно для 
своих животных. Технологический процесс неслож-
ный, а результат отменный. Зерно замачивается, 
выкладывается на чистые поддоны, и постепенно из 
него вырастает свежая зелень. Такая молодая травка 
стала прекрасной альтернативой для выпаса. В день 
одна корова съедает 20 кг зеленого корма. Это повы-
шает удои, фертильность и качество молока.

В развившемся семейном бизнесе обязанности 
четко разделены. Все, что касается работы фермы 
и заботы о животных, находится в ведении главы 
семьи – Андрея Красненко. За производство сыров, 
экскурсии, маркетинг отвечает Надежда. Дети помо-
гают во всем.

– Именно из-за детей мы этим и занимаемся. 
Считаю, что наш семейный бизнес помогает пра-
вильно воспитать подрастающее поколение. Стар-
шая дочь Дарья, пока жила с нами, всегда была на 
подхвате с продажами, старший сын Николай учится 
на маркетолога и полученные знания применяет 
для развития семейного дела, младшая дочь Мария 
отвечает за дегустации во время экскурсий, а млад-
ший сын Кирилл великолепно проводит экскурсии, 
работает в магазине. И все получают за свою работу 
оплату, – рассказывает предпринимательница.

«От молока до сыра»
Это название одной из самых популярных обзор-

ных экскурсионных программ Viva Speranza. В про-
шлом году ее посетили порядка 3500 человек. Тури-
стическое направление работы хозяйства появилось 
относительно недавно. Его придумала и запустила 
Надежда. Сейчас доступно на выбор несколько вари-
антов посещения фермерского хозяйства. Для детей 
школьного возраста команда профессиональных 
аниматоров проведет увлекательную квест-экс-
курсию. Задания подобраны с учетом возраста 
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узнавало как можно больше потенциальных поку-
пателей. Для этого мы и проводим экскурсии по 
хозяйству. Многие потом к нам возвращаются и уже 
становятся постоянными покупателями нашей про-
дукции, – отмечает Надежда.

В планах – дальнейшее развитие туристического 
направления. В прошлом году Viva Speranza стала 
победителем конкурсного отбора по программе 
«Агротуризм» и в текущем году получит финанси-
рование на реализацию еще одного туристического 
проекта. В Волжском появится сферический модуль-
ный шатер площадью 150 кв. м с видом на устье реки 
Сок, где хозяева смогут принимать гостей и угощать 
их специально разработанным меню. Также планиру-
ется проведение различных торжеств и мастер-клас-
сов, например, по вытяжке сыров. Идею для биз-
нес-проекта подсказали сами гости хозяйства.

Несмотря на успешное развитие семейного биз-
неса, Надежда считает, что быть предпринимателем 
непросто. «Чтобы дело развивалось, нужно жить им. 
Помимо предприимчивой жилки, нужны знания в 
области маркетинга, умение продать свой продукт, 
а также поддержка близких, моральная и финансо-
вая», – отмечает успешный сыровар. Необходимо 
быть постоянно включенным во все процессы, мыс-
лить широко и на перспективу, продумывать план 
действий на полгода-год вперед, всегда держать в 
голове множество нюансов, которые могут повлиять 
на объем продаж. В ближайшие несколько лет Крас-
ненко намерены построить на территории хозяй-
ства новое здание для магазина – более просторное 
и вместительное. Проект уже есть. Он предполагает 
не только торговую зону, но и кухню и столики для 
рассадки. С развитием семейного дела новое поме-
щение становится необходимостью.

Наталья Тиц
Фото автора и из архива Надежды Красненко

посетителей, чтобы ребятам было интересно. В 2024 
году участниками квестов стали около 900 детей.

– Мы можем проводить и дни рождения, и девич-
ники, устраивать какие-то тематические встречи, 
коллаборации с мастерами рукоделия. Мне, как 
предпринимателю, необходимо, чтобы о нас 

Агро-Информ |  май 2025 43

Агротуризм



Ягодная слобода:  
качество и разнообразие
Ягоды. Что может быть полезнее этого продукта? За сезон человек получает с грядки 
весь набор витаминов и микроэлементов, необходимых для укрепления жизненных 
сил и профилактики самых разных недугов. Настоящая фабрика здоровья принимает 
гостей в Борском районе Самарской области. «Ягодная слобода» – так называется 
не просто крестьянское (фермерское) хозяйство, а настоящий туристический центр.

И бизнес, и любовь
Интересы у людей разные: кто-то любит технику, 

кто-то увлекается музыкой, кто-то страстный фут-
больный болельщик. Учредители КФХ «Ягодная сло-
бода» буквально фанатеют от ягод. К ним они отно-
сятся как к живым, заботятся о каждом кустике в 
режиме 24х7, изучают технологии возделывания, 
стараются, насколько это возможно, разнообразить 
видовой состав. И весь этот райский уголок умеща-
ется на 20 га земли в окружении соснового бора. 

– Ягодную плантацию мы вместе с семьей друга 
решили создать в 2022 году, получили грант по про-
грамме «Агростартап – Регион» на выращивание 
клубники, малины и смородины, приобрели тех-
нику, навесное оборудование, заложили сад, потом 
решили пойти на эксперимент с голубикой. В этом 

году посадили яблони, черешню, вишню, есть 300 
кустов винограда. В реализации посредством тор-
говли необходимости нет, весь урожай увозят 
туристы, которые приезжают с началом плодо-
во-ягодного сезона, – рассказывает соучредитель, 
управляющий КФХ «Ягодная слобода» Александр 
Панарин.

Вся продукция хозяйства – только премиальных 
сортов с «живым» ароматом и тонкими вкусовыми 
нюансами. На состав ягоды проверяют лабораторно, 
чтобы держать марку «Ягодной слободы».

Без химии
Предмет особой заботы  – состав почвы, на 

которой возделывается ягодный рай. В хозяйстве 
изначально была поставлена цель – обойтись без 
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агрессивной химической обработки. В качестве удо-
брения на участок завозят конский навоз. Этого 
хватает для того, чтобы растение было здоровым и 
хорошо плодоносило.

Борьба с болезнями и вредителями тоже про-
водится естественным способом: вокруг посадили 
лук и чеснок. Биологически активные вещества – 
фитонциды, которые выделяют горькие расте-
ния, подавляют развитие бактериальных инфек-
ций, луково-чесночный дух отгоняет непрошенных 
насекомых. 

Для хорошего опыления поставили пасеку, мед 
и его производные стали еще одним узнаваемым 
брендом «Ягодной слободы». 

– Пасека третий год у нас стоит, пчелы несут 
хорошо, мед лесной получается, сеем медонос-
ные травы – фацелию, синяк, донник, в этом году 
на участке посеяли лаванду, которая из-за силь-
ного запаха также отпугивает вредных насеко-
мых и добавляет вкусовые ноты в мед. Медонос-
ный сезон прошел успешно, весь продукт ушел на 
реализацию, – делится другой соучредитель КФХ 
Андрей Подмарев. 

Весь урожай увозят туристы, 
которые приезжают с началом 
плодово-ягодного сезона
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леса, свежими ягодами, медом и другими продук-
тами, – поясняет соучредитель КФХ «Ягодная сло-
бода» Наталья Курбатова.

Так возникла идея заняться развитием сельского 
туризма.

Грант в помощь
На развитие агротуризма в 2024 году «Ягодная 

слобода» получила поддержку от государства. Под-
готовили бизнес-план, который успешно защитили 
в федеральном министерстве сельского хозяйства. 
Размер гранта составил 7,5 млн рублей, еще 2,5 млн 
рублей добавили своих. 

При поддержке государства построили три госте-
вых домика для размещения туристов, кроме того, 
на территории КФХ будет большой гостевой зал и 
перерабатывающий мини-цех. 

Выращивать ягоды теперь можно круглый год, 
на территории КФХ построили вегетарий, в котором 
поддерживается необходимый микроклимат. При-
вычные для средней полосы России ягоды можно 
будет собирать и осенью, и зимой, и весной.

– Гости туристического комплекса «Ягод-
ная слобода» могут не только попробовать наши 
ягоды, фрукты, мед и изделия из них, есть возмож-
ность полностью погрузиться в сельскую жизнь со 
всеми ее прелестями. Мы сделали искусственный 
водоем, разводим рыбу для рыбалки. Есть прекрас-
ная поляна для подвижных игр, на которой мы пла-
нируем установить тренажеры и создать площадку 
для мини-футбола, так что в свободное от отдыха 
время наши гости вполне смогут устроить люби-
тельский матч в стиле «папа, мама, я – спортивная 
семья», – пояснила глава КФХ «Ягодная слобода» 
Елена Немчинова.

Олег Зверев
Фото Марины Кафтайкиной

Это возможность 
полностью 
погрузиться 
в сельскую жизнь 
со всеми ее 
прелестями

Лаванда в хозяйстве «Ягодная слобода» – еще 
один фирменный продукт: из нее получается 
замечательное варенье, которым тоже готовы 
удивить гостей. В качестве фирменного напитка – 
иван-чай.

Многие посетители впервые здесь попробовали 
варенье из сосновых шишек. В городских магазинах 
такое вряд ли встретишь, а в сосновом бору шишки 
растут повсеместно, только успевай собирать. Пока 
они зеленые, самое время заготавливать и варить: 
получается настоящий эликсир здоровья.

– У нас не так много земли, чтобы заниматься 
возделыванием плодовых деревьев, зерновых или 
масличных культур, а для ягодной плантации как 
раз достаточно. Мы привлекаем клиентов каче-
ством продукции и ее разнообразием. Практиче-
ски весь объем расходится среди жителей Борского 
района, но многие, кто к нам приезжают, говорят, 
что хотели бы остаться здесь на несколько дней, 
чтобы насладиться тишиной и здоровьем хвойного 

Агро-Информ |  май 202546

АгротуризмАгротуризм



Место, куда хочется 
вернуться
Отдых с комфортом на природе – именно так можно охарактеризовать сельский 
туризм, который набирает популярность в Самарской области. Для тех, кто мечтает о 
тишине, свежем воздухе и единении с природой, но не готов жертвовать удобствами, 
скоро появится идеальное место. В Сергиевском районе создается глэмпинг «Планта-
ция братьев Чернозубцевых».

Дарить красоту

Этот проект – не просто бизнес, а история любви 
к родному краю. Основатели, Олег и Антон Чер-
нозубцевы, раньше даже не думали о туристиче-

ском бизнесе, считая его сложным и непредсказуемым. 
Но природа этих мест настолько вдохновила братьев, 
что они решили делиться красотой с другими.

– Холмистая равнина, густые леса с грибными поля-
нами, чистейшие реки и озера – все это здесь есть. Мы 
сами часто приезжали сюда отдыхать, а потом друзья 
стали проситься с семьями – показать детям ферму, 
животных, научить их ценить природу. И каждый уез-
жал в полном восторге. Именно их эмоции вдохно-
вили нас создать место, где люди смогут по-настоя-
щему отдохнуть и набраться сил, – рассказывает Олег 
Чернозубцев.

Глэмпинг «Плантация братьев Чернозубцевых» раз-
местится близ деревни Большие Пичерки, в 94 км от 
Самары.

– Почему сюда захочется вернуться? Все просто: 
глэмпинг уже сейчас создается с душой. Здесь нет суеты 
мегаполиса, зато есть атмосфера уюта, спокойствия и 
гармонии. После такого отдыха вы уедете не только 
отдохнувшим, но и наполненным энергией природы. 
Скоро открытие: следите за новостями и готовьтесь к 
путешествию в настоящую деревенскую сказку, – гово-
рит Олег Чернозубцев.

Глэмпинг «Плантация братьев Чернозубцевых» явля-
ется частью ООО «ТСК Агро». Это хозяйство – один из 
лидеров сельхозпроизводства Сергиевского района. 
В нем развивают как растениеводческую, так и живот-
новодческую отрасли. Аграрный туризм фермеры 
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планируют сделать еще одним направлением, гармо-
нично дополняющим деятельность предприятия.

– Сейчас в моде понятие «экосистема». Задумы-
вая «Плантацию», мы как раз хотели прийти к такому 
способу хозяйствования. От семечка, посаженного в 
землю, до хлеба, который испекли и подали на стол 
наших гостей. Все это звенья одной цепи, неразрывно 
связанные и влияющие друг на друга, – считает Олег. – 
Вокруг будущего глэмпинга простираются наши поля – 
плантации пшеницы, подсолнечника, кукурузы, нута. На 
самом ближнем в этом году посеяли лен. Он зацветет 
в июле, это будет лучшее время для фотосессий. Экс-
периментируем с лавандой. Нашли хозяйство, которое 
в Крыму занимается этой культурой. В будущем плани-
руем посадить и у себя на «Плантации». Уже выращи-
ваем грецкие орехи, каштаны и планируем посадить 
рощу вокруг глэмпинга.

От идеи к реализации
Свой проект по программе «Агротуризм» фермеры 

представили на суд конкурсной комиссии федераль-
ного Минсельхоза в прошлом году и одержали уве-
ренную победу. После всех процедур получили госу-
дарственную поддержку на создание туристической 
инфраструктуры. Олег и Антон отмечают активную под-
держку на каждом этапе главы района Анатолия Ека-
масова и главного архитектора Сергея Коновалова: от 
планирования и защиты проекта развития агротуризма 
до воплощения.

– Грант «Агротуризм» – хорошее подспорье для 
реализации себя в аграрном туризме. Особенно это 
интересно тем, кто вырос в деревне, любит природу, 
понимает, что такое сельский уклад жизни. Требова-
ния, которые предъявляет Минсельхоз к заявившимся, – 
базовое образование и земля в аренде или в собствен-
ности, – делится Олег.

Согласно бизнес-плану, глэмпинг будет сочетать в 
себе блага цивилизации в условиях дикой природы. 
Уже в этом году на берегу водоема близ деревни Боль-
шие Пичерки планируется возвести уютные модульные 
домики на сваях с панорамными окнами. В домах пред-
усмотрены санузел, кухонная и гостинная зоны, спальня.

По задумке фермеров, панорамные окна будут 
выходить на самые живописные места в округе. Соот-
ветственно, на участке распределено, где что будет 
находиться – стоянка автомобилей, ресепшен, зона 
совместного досуга. Параллельно фермеры хотят на 
собственные средства построить экоферму с птицами, 
козами, овцами, лошадьми. Гости смогут участвовать 
в уходе за животными, ездить верхом, попробовать 
фермерские продукты – молоко, домашний сыр, мед 
и овощи прямо с грядки. Кроме этого, можно будет 
погулять по лесу, собрать грибы и ягоды, искупаться в 
озере, насладиться тишиной и звездным небом у костра. 
А специалисты предложат мастер-классы – от выпечки 
хлеба до ухода за животными.

– Сумма бизнес-плана изначально была 17,8 млн 
рублей. Из них 9,96 млн рублей – средства бюджета, на 
которые мы должны построить комфортабельное жилье. 
За счет собственных денег осуществим инфраструктуру, 
внутреннее убранство домиков, дорожки, подведем 
электричество, водопровод. Это первый этап, который 
реализуется в этом году, – сообщает Олег. – В планах на 
территории глэмпинга открыть фермерский магазин и 
даже ресторан.

В развитии объекта туризма братья планируют ори-
ентироваться на отзывы гостей. Но однозначно в пер-
спективе на пяти гектарах предполагается построить 
полноценное место для проведения качественного 
отдыха в компании, с семьей, корпоративных меро-
приятий.

Первые шаги
Сроки реализации проекта четкие. Дедлайн уста-

новлен уже в начале осени. И пока подрядчики изго-
тавливают модульные дома, фермеры облагораживают 
территорию – занимаются обустройством канализации, 
водоснабжением, электрификацией, подготавливают 
свайное поле для монтажа конструкций.

Здесь нет суеты мегаполиса, 
зато есть атмосфера уюта, 
спокойствия и гармонии
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– Если разбить на этапы реализацию проекта, ничего 
сложного нет. Самое главное – определить правильную 
дорожную карту и четко понимать все этапы строитель-
ства для дальнейшей эксплуатации экокомплекса. Но, 
конечно, много вопросов по инженерии – от правиль-
ной водоочистки до зимнего содержания модульных 
домов, – объясняет предприниматель.

У фермеров уже сейчас масса идей по созданию 
активностей. Летом  – веломаршруты к старинной 
церкви XVIII века, катание на квадроциклах и сап-
бордах. Зимой – каток, горки, поездки на снегоходах, 
рыбалка.

– Одна из задач – познакомить городских жителей с 
трудом фермера. Как бы много ни говорили о сельском 
хозяйстве, представления у большинства расплывчатые. 
А у нас будет возможность исправить это. Вполне воз-
можно, что будет целая экскурсия посвящена земледе-
лию и животноводству. Мы поможем воочию убедиться, 
что фермерский труд хотя и непрост, но чрезвычайно 
интересен, – говорит Чернозубцев.

Обязательное условие предоставления гранта – 
создание рабочих мест. По бизнес-плану сергиевских 
фермеров предусмотрено трудоустройство трех специ-
алистов. Уже сегодня для продвижения новой локации 
и продукции предприятия приняли в штат профессио-
нального маркетолога. Есть и управляющий, который 
сейчас занят на стройке, а потом будет руководить глэм-
пингом. Вакансия администратора пока остается откры-
той.

Семейные ценности
Олег и Антон Чернозубцевы в прошлом – городские 

жители. Почти десять лет назад организовали предпри-
ятие «ТСК Агро» и продолжили в новом формате дело 
предков, которые трудились на полях Похвистневского 
района, прошли Великую Отечественную войну. В мир-
ное время один дед был плотником, другой – главным 
бухгалтером колхоза «Советская Россия».

– Земля, которую мы сейчас возделываем, не слу-
чайно образовалась. Родной дядя Борис Федорович 

Николаев в начале 60-х годов по распределению при-
ехал учителем истории в школу села Елшанка. Со вре-
менем его назначили директором. Мы с братом ездили 
к нему отдыхать. И наше детство прошло в этих краси-
вых краях. Когда решили заняться сельским хозяйством, 
я стал часто здесь бывать. Брат мой и вовсе переехал. 
Он по образованию строитель, сейчас полностью изме-
нил свою жизнь, стал фермером, – рассказывает Олег.

Братья создали семейный бизнес. И сейчас в него 
уже вовлечены их дети. Сын Олега – Никита – разви-
вает торговое направление, основанное четверть века 
назад отцом. А сын Антона – Егор – учится на агронома, 
в хозяйстве его ждут с нетерпением. Он защитил проект 
по многолетним травам и получил грант, для реализа-
ции которого уже подготовлены поля.

– Это не просто бизнес, а наследие нашей семьи 
и всего региона. Я хочу, чтобы туристическое направ-
ление тоже продолжил кто-то из близких, – отмечает 
Олег. – Наши корни – наша сила. Мы с братом пришли 
к фермерству, как и наши деды и прадеды. Как вовлечь 
молодых в дело родителей, чтобы они его продолжили? 
Наверное, изначально не заставлять. Они должны сами 
захотеть. А чтобы захотели, нужно построить экологич-
ный красивый бизнес.

Для этого в семье Чернозубцевых есть все шансы. 
Дарить радость и красоту нацелена «Плантация». 
Неспроста самый запоминающийся отдых, по детским 
воспоминаниям многих, проходил в деревне. Пруд, 
шумные леса, поля до самого горизонта, парное молоко 
сразу после дойки и горячие пирожки, которые только 
что приготовила бабушка, – это та самая деревенская 
идиллия, куда хочется возвращаться снова и снова.

Татьяна Давыдова
Фото Марины Кафтайкиной и из семейного архива 

Чернозубцевых

Нужно построить экологичный 
красивый бизнес
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Отдохнуть от городской суеты можно только на природе. Экоферма «Солнечный 
пригорок» в селе Пригорки Исаклинского района уже третий год встречает гостей. 
Семья Николая и Натальи Сидоровых всегда рада посетителям.

Николай свой фермерский путь начал в 2010 году. 
Тогда он стал заниматься разведением перепе-
лов. Сегодня в хозяйстве насчитывается порядка 

5 тыс. птиц. В месяц реализуется около 60 тыс. яиц и 
1000 голов птицы. Несколько лет назад предпринима-
тель задумался над развитием агротуризма.

– К нам часто приезжали посмотреть на животных. 
У нас ведь живут не только перепела, но и куры, фазаны, 
страусы, кролики, хаски и даже енот-полоскун. Многих 
посетителей привлекали рыбалка и баня. Но не было 
возможности разместиться на ночь, и гости всегда сожа-
лели. Это нас и подтолкнуло двигаться в туристическом 
направлении и развивать сельский туризм, – рассказы-
вает глава хозяйства Николай.

«Оазис для разума, тела и духа»
Такими словами встречает всех гостей стенд на 

въезде на экоферму. И многообещающая фраза полно-
стью соответствует действительности. Сюда с удоволь-
ствием приезжают отдохнуть и жители близлежащих 
районов, и горожане. «Едут за спокойствием и тиши-
ной», – говорит Наталья Сидорова.

Для полноценного отдыха на ферме есть все усло-
вия – три уютных семиместных домика круглогодичного 
проживания, крытая беседка, мангальная зона. Из раз-
влечений – экскурсии по хозяйству с незабываемыми 

Туристический уголок 
в самарской глубинке

впечатлениями от общения с обитателями фермы, 
рыбалка, банный комплекс, катание на квадроциклах 
или снегоходах, катамаранах или лодке, пешие про-
гулки. Только в 2024 году «Солнечный пригорок» при-
нял порядка 400 туристов и 1500 экскурсантов.

Экскурсии в туристическом направлении работы 
хозяйства занимают особое место. Их Сидоровы про-
водят и для тех, кто приехал на экоферму на день и не 
планирует оставаться надолго. Дети, да и сами взрослые 
с удовольствием посещают контактный зоопарк, знако-
мятся с его постояльцами, узнают много нового про зве-
рей. Ведь у каждого обитателя фермы свои повадки и 
образ жизни. Страусы, например, с удовольствием будут 
есть с рук сочную траву. Но стоит вам лишь шаг сде-
лать в сторону снесенных яиц, начнут их яростно защи-
щать и ни за что не подпустят посторонних. Причем не 
только самки, но и самец, ведь он наравне с матерью 
будет участвовать в высиживании яйца. Самый забав-
ный житель фермы – енот. Его любопытству нет пре-
дела. Но из клетки выпускать этого милого, на пер-
вый взгляд, зверька не стоит. Хищник сразу начнет 
свою охоту, и птичник по соседству окажется в опас-
ности. Из него по округе разносится веселый птичий 
гам. Внутри туристов встретят перепелки, куры, фазаны. 
У каждого – своя территория. Взгляд посетителей неиз-
менно притягивают брудеры с крошечными пушистыми 

В 2024 году 
«Солнечный 

пригорок» принял 
порядка 400 

туристов и 1500 
экскурсантов
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комочками – птенцами перепелок. Растут они очень 
быстро, поэтому застать этот момент удается не всегда. 
А вот милые кролики и хаски всегда подарят гостям 
фермы массу приятных впечатлений.

Несмотря на активно развивающееся туристическое 
направление, «Солнечный пригорок» прежде всего фер-
мерское хозяйство. Поэтому приехать в Пригорки и не 
отведать чего-нибудь вкусного будет большой ошибкой. 
Особым спросом пользуются экзотические страусиные 
яйца. Николай советует готовить из них омлет. По вкусу 
он совсем не похож на привычное блюдо из куриных 
яиц. Одного яйца хватит, чтобы накормить десяток чело-
век. Если скорлупу не разбивать, а аккуратно вскрыть, 
то на память о чудесном и необычном отдыхе останется 
сувенир, который можно разукрасить на свое усмотре-
ние. Желающие всегда могут приобрести на экоферме 
уже задекорированные страусиные яйца, а также дико-
винные перья. В скором времени у Сидоровых появится 
и традиционная сувенирная продукция с логотипом 
хозяйства – футболки, бейсболки, магниты и бокалы. 
Ведь для увеличения турпотока в первую очередь нужна 
узнаваемость бренда.

Николаю и Наталье во всем помогают их дети. Стар-
шие Никита и Дарья занимаются продвижением эко-
фермы – ведут социальные сети, отвечают за сайт и 
рекламу. Младшая дочь Кристина пока еще учится в 
школе, но в свободное время помогает родителям.

– Когда много гостей, без ее помощи не обойтись. 
Всегда с удовольствием заботится о подопечных хозяй-
ства, проводит экскурсии, встречает гостей, – делится 
Наталья.

Грант «Агротуризм»
Возможность с комфортом отдохнуть на лоне при-

роды и прикоснуться к сельской жизни у жителей реги-
она появилась благодаря государственной поддержке 
по программе «Агротуризм», оказываемой Минсель-
хозом РФ. Николай Сидоров в числе первых в области 
представил комиссии бизнес-план по развитию тури-
стического направления в своем хозяйстве и получил 
финансирование. 

– Собрали пакет документов и отправили заявку 
на конкурс. Сотрудники регионального Минсельхоза и 
«Самара – АРИС» полностью сопровождали этот про-
цесс, консультировали, во всем помогали. Итог – проект 
стал одним из победителей, мы его успешно реализо-
вали, – рассказывает глава хозяйства.

Общая стоимость проекта составила чуть более 10 
млн рублей, а размер гранта – 7,5 млн рублей. Грант 
помог возвести домики, подключить их к водопро-
водным сетям, обставить техникой и мебелью, а также 
закупить трактор для обслуживания территории.

Спустя некоторое время на экоферме обустроили 
детскую площадку. Так и у самых маленьких гостей поя-
вилась своя зона отдыха. В планах Николая строитель-
ство банкетного зала для проведения мероприятий, а 
также обустройство береговой зоны. 

– Мы всегда изучаем обратную связь, чтобы пони-
мать, чего сейчас больше всего не хватает нашим отды-
хающим. Поэтому план для дальнейшего развития у нас 
есть, – заключает Николай.

Наталья Тиц
Фото Марины Кафтайкиной

Дети и взрослые с удовольствием 
посещают контактный зоопарк
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ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская-380, Светоч,  

Вьюга, Базис

ОЗИМАЯ РОЖЬ:
Безенчукская-110

ЯРОВАЯ МЯГКАЯ ПШЕНИЦА:
Тулайковская-10, Тулайсковская золотистая, 

Тулайковская-108, Тулайковская надежда  

ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская крепость, Безенчукская 

золотистая, Безенчукская-205,  
Безенчукская нива, Марина

ГОРОХ:
Волжанин, Флагман-10, Флагман-12, Самариус

ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:
Ястреб, Беркут, Орлан, Пересвет, Финист

ПОДСОЛНЕЧНИК:
Енисей 

ГРЕЧИХА:
Куйбышевская-85

ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: 
Кроха, Капелла, Арктур, Спика

Наши семена – залог вашего успеха!

vsmsemena@yandex.ru
www.vsmsemena.ru

Реклама . ИНН 6362011082, ОГРН 1046302061629

Предлагаем к реализации семена сельскохозяйственных 
культур высших репродукций:

По всем вопросам, связанным с приобретением 
семян, обращаться по телефонам: (846-76) 2-24-08, 
8-927-747-01-90, 8-927-297-98-98, 8-937-993-17-73 



Реклама 
ИНН 7743365766, 
ОГРН 1217700407308



ПОДСОЛНЕЧНИК • КУКУРУЗА • ЛЁН • РАПС • ГОРЧИЦА
ГРЕЧИХА • ЧЕЧЕВИЦА • ГОРОХ • НУТ • ЛЮЦЕРНА

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ, Г. РУБЦОВСК, УГЛОВСКИЙ ТРАКТ, 67Д
+7 (385-57) 4-07-17,   +7 906-965-93-26, +7 960-964-89-86
WWW.SIBAGROCENTR.RU; E-MAIL: SIBAGROCENTR@MAIL. RU 

НАШИ ПАРТНЕРЫ - БОЛЕЕ 800 СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ 

И АГРОХОЛДИНГОВ РОССИИ И КАЗАХСТАНА 

СИНТЕЗ 
СКОРОСПЕЛЫЙ ГИБРИД
Потенциальная урожайность 40-42 ц/га 
Масличность 50-52% 

ЮНИОН

новый

Вектор SU

новый

Спектр КЛ

ГИБРИДЫ ПОДСОЛНЕЧНИКА 
СЕЛЕКЦИИ НПО «АЛТАЙ»
УЖЕ УСПЕШНО ВОЗДЕЛЫВАЮТСЯ
В СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯХ 
И АГРОХОЛДИНГАХ РОССИИ
И КАЗАХСТАНА!

СЕМЕНА ГИБРИДОВ 
ПОДСОЛНЕЧНИКА

АТОМ
РАННЕСПЕЛЫЙ ГИБРИД
Потенциальная урожайность 45-48 ц/га 
Масличность 49-52% 

РАННЕСПЕЛЫЙ ГИБРИД
Потенциальная урожайность 47-49/га 
Масличность 50-53% 

Преимущество российских селекционно-семеноводческих компаний заключается в возможности 
совместной работы с ведущими отечественными научными учреждениями и аграриями. Это 
сотрудничество в дальнейшем и будет определяющим фактором развития селекции и взаимоде-
йствия науки и производства. 

 В рамках государственной программы импортозамещения в научно-производственном объедине-
нии «Алтай» созданы новые высокопродуктивные гибриды подсолнечника Синтез, Союз, Атом и Юнион.  В 
конкурсных испытаниях и производстве они превзошли многих импортных и отечественных конкурентов. 
 На сегодняшний день проходят широкие конкурсные и производственные испытания два новых  
гербицидоустойчивых гибрида Вектор SU и Спектр КЛ. 

Синтез возделывается в 117 хозяйствах 17 
регионов , 
Союз - в 92 хозяйствах 16 регионов, 
Атом возделывают в 106 хозяйствах 15 
регионов, 
Юнион - в 144 хозяйствах 16 регионов.

Для возделывания по технологии SUMO (Express®)

Потенциальная урожайность 38-46 ц/га 
Масличность 50-52% 

Для возделывания по технологии Clearfield®

Потенциальная урожайность 39-45 ц/га 
Масличность 50-53% 

НПО «Алтай» создано в 2011 году 
на базе ООО «СибАгроЦентр» для 
селекции новых сортов и гибридов 
подсолнечника, обеспечения 
аграриев России и стран Содру-
жества качественными семенами. 

ОРГАНИЗУЕМ ОПЕРАТИВНУЮ ДОСТАВКУ В ЛЮБОЙ РЕГИОН!

СОЮЗ
СКОРОСПЕЛЫЙ ГИБРИД
Потенциальная урожайность 42-45 ц/га 
Масличность 48-50% 

Ре
кл

ам
а.

 И
Н

Н
 2

20
90

23
62

0,
  О

ГР
Н

  1
02

22
00

80
54

50


